

do del reparto de alimentos sanos y bien preparados, ha visitado la Escuela que el Municipio sostiene en la misma Cárcel con el filantrópico deseo de que aquellos infelices se regeneren y ha adoptado algunas medidas que tienden a hacer práctico el espíritu filosófico de la institución escolar, que trata de llevar la bendita luz de la enseñanza, hasta aquellos cerebros en cuyos antros obscuros hierben en un fuso movimiento las malas pasiones, que degeneran a quien las concibe y dañan a la sociedad.

El movimiento de presos en el año pasado, fué el siguiente:

Criminales 554 *Correccionales* 8,643
Mujeres 1858 Total 11,055

En la alimentación de estos presos se gastó la suma de \$8,041.00.

Conmovedora y simpática fué la fiesta que se verificó en el local de la cárcel, para la distribución de premios a los alumnos de la escuela, acto que produjo emociones muy gratas, por tratarse de la regeneración de los culpables.

Mercados.—El C. Gobernador, atento como siempre del bien del Estado, atendiendo a la comodidad pública y ornato de la ciudad, acordó se construyera un nuevo mercado en la plazuela de la Cruz que se inauguró el 15 de Septiembre, llevando el nombre de nuestra ilustre heroína Doña Josefa Ortiz de Domínguez.

Los demás mercados fueron objeto de especial cuidado.

Policía.—Es digno tomarse en consideración, que todos sus individuos cumplieron con su deber, exponiendo su vida, como ocasionó a dos ó tres de esos agentes que fueron víctimas de ese cumplimiento. A los pocos que olvidados de la honrosa misión de que están investidos, faltaron a sus deberes, fueron corregidos y destituidos.

El cuerpo de gendarmes recibe instrucción escolar y cívica.

Salubridad.—Debido al empeño de la comisión de este ramo, fué bien atendida no habiendo en el año que espiró, ninguna enfermedad que revistiera el carácter epidémico.

La vacuna fué suministrada á 1,297 niños y 1,373 niñas, que hacen un total de 2,670.

Ornato.—Notable es el desarrollo de las obras materiales, tanto de particulares, Gobierno, Junta de Caridad y Municipio, transformándose algunas calles, que antes tenían un aspecto triste y pobre, pues algunas de dichas obras son de mucho costo y mérito arquitectónico.

Se pavimentaron varias calles céntricas, comprendiendo una superficie de 10,253 metros cuadrados.

El Gobierno donó al Ayuntamiento un carro con cinco mulas, para aumentar su contingente.

Abasto.—La reforma del art. 6° de la ley de rentas Municipales, ha venido a disminuir en gran parte la matanza clandestina de animales y venta de malos productos.

En el Abasto se han practicado las

siguientes mejoras se pusieron bastidores y vidrios á las ventanas; se repuso el piso del departamento de matanza arreglado convenientemente con cemento; se embetunaron dos azoteas; se blanqueó y pintó el segundo patio; se puso un teléfono; se dotó al despacho de la Administración de un reloj.

Durante el año se sacrificaron: 3,822 cabezas de ganado vacuno, 4,977 de lanar, 10,644 de polo y 8,722 porcino.

Varios Ramos.—Las demás comisiones fueron desatendidas á satisfacción.

Injusta sería la omisión de algunos acontecimientos de 1902 como el fallecimiento del Sr. D. Macario Hidalgo, por los valiosos servicios que prestó al Ayuntamiento, durante 19 años que desempeñó el puesto de Regidor; el acto patriótico del Sr. D. Valentín F. Frijas que con desprendimiento muy loable, donó a este H. Cuerpo un magnífico retrato al óleo, obra de su hermano José, del insigne patriota queretano D. Epigmenio González, uno de los principales héroes de la Independencia Nacional y uno de las primeras víctimas de la fecunda revolución de 1810; con ese obsequio acompañó los rasgos biográficos de ese personaje.

La corporación dió las gracias al Sr. Frijas, colocando el cuadro en su sala de sesiones donde figuran los héroes y benefactores de Querétaro.

Se concluyó hasta archivar los 197 expedientes de los diferentes ramos que pertenecen á la Corporación.

Los que nuevamente entráis á desempeñar el cargo de Regidores, os toca continuar la hermosa labor de conquistar para nuestro Estado nuevos adelantos.

Los que salen y los que vienen, forman los eslabones de la cadena que la soberanía popular, enlaza en el transcurso de los años para el servicio de los intereses públicos y solo queda en este cambio de personas, el recuerdo de los buenos servidores de la Nación.

Querétaro, Enero 1° de 1903.

CARLOS ALCOER.



Te amaré mientras de vida
Tenga, Amalia, un solo instante,
Tu imagen vírgen querida,
Llevaré siempre esculpida
En mi corazón amante.

Tu formarás de mi sueño
La visión más seductora,
Y con cuanto afán y empeño
Te invocaré dulce dueño,
Al despuntar de la aurora.

Y cuando de aqueste mundo
Me arrebaté mirada muerta,
Mi corazón moribundo
Un suspiro el más profundo
Te consagraré al perderte.

EL POETA CHARLE.

CONSTUMBRES DE ANTAÑO.

A vosotros á quienes ha tocado en suerte comenzar á vivir cuando el siglo acaba, vosotros para quienes es familiar el vapor y la electricidad con sus maravillas, vosotros que pretendéis saber tantas cosas, justo, justísimo es que aprendáis algo nuevo en lo viejo.

Los que nos vamos ya hundiendo en lo pasado, bueno es que antes que desaparezca con nosotros, su recuerdo, os dejemos algunas fotografías de los que fueron nuestros padres, y de lo que fuimos nosotros.

Con este objeto, evocando nuestros más lejanos recuerdos, trasaremos aun con torpe mano, pero con verdícos rasgos, el modo de vivir de nuestros abuelos, sin remontarnos más que la friolerilla de *¡cincuenta años!* *¡cincuenta años!* ¡qué abismo, Santo Dios! Medio siglo ha bastado para que se transforme enteramente nuestra sociedad. ¡Leed y comparad!

Entre los grandes acontecimientos que contaban las familias en su vida, se contaba allá por los años de 1840

I

UN VIAJE Á MÉXICO.

Y á fé que sobraba razón para ver este acontecimiento como casi sobrenatural: ir á México se consideraba lo más difícil de la vida. ¡Caminar sesenta y tantas leguas! (entonces no había kilómetros.) ¡Aventurarse á tan difícil empresa! Los que lograban realizar este imposible, que era no obstante, el ensueño dorado de nuestros padres, podían estar seguros de que al volver sanos y salvos de tan colosal hazaña, serían tenidos como unos seres privilegiados, serían los favoritos de las reuniones; y se les oiría con verdadero pasmo contar las maravillas que habían visto en la gran Tenochtitlán, aunque algo exageradas.

Antes como ahora, nuestra sociedad estaba dividida en tres grandes agrupaciones (frase-ita moderna.) La aristocracia, es decir, los ricos, la clase media y los desheredados; y en todos rebullía siempre la idea de un viaje á México.

Para los desheredados, antes como ahora, éste era la esperanza, la última batalla librada contra la miseria, de modo que para emprenderlo no necesitaban otra cosa que el heroico valor de salir por la garita toda la familia, el marido, la mujer, los pequeños y hasta los ancianos, cada uno cargado sobre sí, parte de su mezzuino mueble. Y allá iban jadeantes, aniquilados, arrastrando por aquel interminable camino su precaria vida, por espacio de doce ó quince días, al cabo de los cuales llegaban al término deseado... y allí... ¿qué encontraban allí? ¡Sabelo Dios!

Por esta infeliz clase nada ha cambiado con el transcurso de los años: el mismo cuadro de hace cincuenta años se reproduce hoy.

Para la clase media el viaje á México sí ofrecía un aspecto tan distinto antaño, que bien merece consignarse.